
A032012年3月3日 星期六
编辑：慧娟 余俊 美编：罗强 组版：洛菁

赵启正或将告别4年政协发布会舞台，众记者称———

“从他那得到了想要的态度”
本报特派记者 杨凡 3月2日发自北京

香港卫视集团副总裁、
综合台执行台长杨锦麟：

他已经尽其所能，也说
了他想说的话。我们也能
从这个话中感到政府对此
事的立场，这也是我们从
业人员想得到的态度。我
们也不可能像平时聊天一
样 ，可 以 聊 很 多 他 想 说
的。在公开场合他一定要
严谨地表达。

第N次参加会议，我对
政协会议的记者会，历来觉
得赵启正的发布会开放度
是够的，驾驭自如，也不回
避敏感尖锐问题。

凤凰卫视言论部总监、
《时事开讲》节目主持人、新
闻评论员曹景行：

由国务院新闻办主任
转任政协发言人，他在每
一次政协记者会上都是比
较出彩的。因为：第一，他
实实在在地回答问题；第
二，不回避敏感问题；第
三有自己很生动的语言。
这是作为新闻发言人很生
动的典范。

美国之音记者：
只要有外国记者，西

藏问题、王立军、政治体
制改革这些问题都跑不
了。这些问题提前都没有
沟通，赵启正比较好，知
道我会提尖锐问题。

媒体人说赵启正
3月2日下午4点40

分，全国政协十一届五

次会议大会发言人赵启

正离开会场后，发言席

上他刚刚用过的铅笔、

写有他名字的标牌瞬间

被现场记者抢光了。

在本届政协中当了

四年的新闻发言人，赵

启正每一次的亮相和离

开都引来闪光灯无数。

资料显示，自1983年6

月中国两会首次举行新闻
发布会至今，先后担任全国
政协大会新闻发言人的共
有12人，分别为：孙起孟、陆
平、孙轶青、卢之超、李鹿
野、钱李仁、梁金泉、田曾
佩、齐怀远、张国祥、吴建
民、赵启正。
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30年共有12人

任政协大会发言人

“我知道他会
回应尖锐问题”
去年曾在全国政协十一届四

次会议新闻发布会上提问赵启正
“两会花销”的美国之音记者章明，
2日又被点到提问，这次他提问的
是“中国政治体制改革的内容路径
和目标”问题。

“我知道他会回应尖锐问题，他
也知道我会问尖锐问题。”会后，章
明告诉记者，从2010年提问“中国政
协是不是清谈馆”，到2011年的“两
会花销”，再到今年“政治体制改
革”，这些问题他都没有提前与政协
有关方面沟通过，“赵启正比较开
放，能直面问题”，也是他敢于提这
些问题的原因。

记者发现，赵启正主持政协大
会新闻发布会的四年里，回答的问
题在12个至19个之间，境外媒体提
问数量今年最多，共有7位境外媒
体记者获得提问机会。

2日的发布会上，除三个问题
直指“改革”外，王立军去向问题、
藏区僧侣自焚事件等敏感问题均
被提及，赵启正均一一给予回应。

发布会结束后，提问藏区僧侣
自焚事件的香港卫视集团副总裁、
综合台执行台长杨锦麟告诉记者，
赵启正的“接招”让他得到了他想
得到的态度。

“我就1 . 5期，就要下台”

在赵启正的新闻发布会上，常
常会听到笑声。

“你提的这个问题与我本人密
切相关，因为我是合格的老龄人，我
得好好回答。”2日，当中国新闻社记
者把“未富先老也给中国养老体系带
来很大冲击，全国政协对此有什么建
议？”这一问题抛向赵启正后，他先幽
了自己一默，台上台下笑成一片。

除了幽默，赵启正更给人一种

亲切的“平等对话”视角，对每一个
问题，他都喜欢联系自己的经历给
出回答。

当中国网的记者提出关于政
协委员和人大代表产生和连任机
制的问题时，赵启正眨着眼睛说，

“你举例说有的人大代表任期很
长，这一定是有影响的名人，代替
他很困难。我们一般任期都不长，
我就1 . 5期，就要下台。”这句话又

把记者们逗乐了。
赵启正说，一场新闻发布会好

不好，关键是双方要有好的题目，
就像打乒乓球，球打过来得好，我
才能接得好。所谓“好球”，就是大
众和国际所关心的一些热点话题，
不要顾忌尖锐不尖锐，越尖锐的问
题我越是愿意回答，因为这说明大
家在这方面误会越多，解疑释惑，
这是我的职责。
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“一年才来一次，太少了”3
2日的新闻发布会由原定的1

小时延长到1个半小时。
屡次举手均未被点到，一位台湾

媒体记者边举手边喊，“请给台湾记
者一个机会！”赵启正示意主持人，这
位记者成了最后一问的幸运儿。

发布会结束后，赵启正“一如既
往”地被媒体记者围堵：从主席台到
门口几百米的距离，他走了近10分
钟——— 在他四年政协大会新闻发言
人的经历中，几乎年年如此。

“您还有会……”一位政协工
作人员在赵启正身旁低语说。

“谢谢大家，最后一个问题

吧。”赵启正笑着说。
“这是您最后一次政协新闻发

布会吗？”一位记者问。
“我大概是最后一次了。谢谢

大家多年来的(关心)……”
赵启正话未讲完，又有记者抛

出新的问题：“您最大的感受是什
么？”

“发布会很重要，但一年才来
一次，太少了，应该多点。但是我到
了最后一次，我还会找机会和大家
见面，非常感谢。”赵启正坦诚说。

又有记者让他给四年的履职
打个分数，他略略皱眉，“打分，我

自己打，打高了的话，自以为是；打
低了吧，心里不舒服……”大家都
笑了。

让他说说对新闻发言人工作
的遗憾，“遗憾就是跟大家见面太
少，平常如果能多见面，不至于这
次 会 有 这 么 大 压 力 。慢 点 慢
点……”一边向会场外走去，他一
边提醒记者不要拥挤注意安全，并
双手抱拳致谢，挥手道别。

赵启正离开后，记者们迅速冲
向他刚才坐过的发言席，他刚用过
的铅笔、写有他名字的标牌瞬间被
现场记者抢光了。

3月2日，全国政协十
一届五次会议发布会结束
后，被记者围堵采访的赵启
正回头回答最后一个问题。
新华社记者 谢环驰 摄
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